

<b>Zeitschrift:</b>	Les intérêts de nos régions : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts jurassiens
<b>Herausgeber:</b>	Association pour la défense des intérêts jurassiens
<b>Band:</b>	70 (1999)
<b>Heft:</b>	4
<b>Artikel:</b>	Quelques réflexions des adultes
<b>Autor:</b>	Roy, Denise / Boinay, Joseph / Moeckli, Jean-Marie
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-824364">https://doi.org/10.5169/seals-824364</a>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 05.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Quelques réflexions des adultes

Trois points ont particulièrement retenu mon attention :

- les jeunes sont ouverts à un dialogue constructif avec leurs aînés, moyennant une réelle capacité d'écoute de ceux-ci ;
  - les jeunes paraissent sincèrement préoccupés par leur avenir professionnel ;
  - assez paradoxalement, par rapport à la remarque ci-dessus, les projets sont souvent empreints de peu de réalisme. C'est plutôt des rêveries que de vrais projets d'avenir. Peut-être se lancent-ils dans le rêve parce que la réalité est peu réjouissante ? Probablement aussi que l'information professionnelle est insuffisante...

Denise Roy et Joseph Boinay

Cinq jeunes gens, Abdeljalil, Arjun, David, Ricardo, Jean-Marc. Certains savent ce qu'ils veulent, d'autres ne savent pas encore, mais ils veulent.

Tous ont au moins un rêve et savent en parler. Tous les cinq ont leur franc parler, ils savent rire aussi et sourire d'eux-mêmes et de leurs rêves : c'est bon



signe, ils sauront en changer s'il le faut. Le contact avec leurs deux interlocuteurs – plus d'un demi-siècle devrait les en séparer – est aisément établi. Ils n'ont pas les mêmes espoirs, mais les rêves se ressemblent. Ils ont la vie presque toute entière devant soi, alors que nous en avons la plus grande partie derrière nous. Cela ne fait rien : c'est de la vie. Leur musique n'est guère la nôtre, mais ils se doutent bien qu'elle ne sera pas celle de leurs enfants, et cela les amuse. Beaucoup d'accords sur l'essentiel : la violence, le dopage, ce n'est pas bon ; la politique ne les branche pas, mais il faut voter ; la formation, c'est essentiel, et ils y croient ; le monde du travail n'est pas un paradis, mais il faut y entrer ; l'informaticque ? oui, bien sûr, mais le natel, bof...

Ricardo, Jean-Marc, David, Arjun, Abdeljalil nous quittent avec le sourire, nous les quittons à regret.

Jean-Marie Moeckli

Dans un premier temps, les adolescents ont été répartis en groupes de quatre

avec deux adultes comme interlocuteurs. Le contact a été rapide et excellent et nous avons tout de suite trouvé les mots pour que le débat, entre eux et nous, devienne intéressant.

Ils nous ont demandé de leur raconter nos rêves de jeunesse, en parallèle nous leur avons demandé les leurs. Au lieu de cela, ils nous ont décrit leur projets. Nous avons tout de suite compris que leurs préoccupations principales étaient de savoir comment gagner leur vie. Leurs rêves étaient remplacés par leur réalisme et par l'anxiété d'un avenir incertain. Nous avons eu l'impression que leurs échecs scolaires ne leur permettaient aucune ambition et que leur choix se limitait à de petits métiers.

Nous avons ensuite répondu aux questions qu'ils avaient préparées et qui nous ont permis d'explorer ensemble certains progrès techniques propres au vingtième siècle

Nous nous rendons compte que le mot «rêve» n'a plus de place dans les conditions économiques actuelles et que notre tâche, dans une telle rencontre, serait de les aider à rêver d'un avenir meilleur.

*Denyse Reymond et Nazif Matoshi  
Centre Mosâique, La Chaux-de-Fonds*

Delémont - Place de la Gare

Tél. 422 17 77 - Fermé le mercredi

Lorsqu'on m'a proposé un entretien avec des jeunes sur les rêves de nos 15 ans, j'ai été enthousiasmée par l'idée et j'ai répondu affirmativement, avec tout de même une certaine appréhension.

Le contact s'est révélé vraiment positif et j'ai constaté que malgré une différence d'âge de plus d'un demi-siècle, les jeunes nous écoutaient avec patience.

Ils nous ont parlé de leurs rêves avec beaucoup de sincérité et de clairvoyance.

**Mardi 28 mars 2000, à 19 h,  
au Cinoche à Moutier**

### Table ronde sur les nouvelles formes de travail

(Entrée libre)

Les incertitudes économiques et la nécessité de s'adapter plus rapidement à la demande ont conduit de nombreuses entreprises à introduire de nouvelles formes de travail, comme le travail par mandat, les missions temporaires ou le travail sur appel. Celles-ci sont perçues différemment, selon qu'elles soient choisies ou subies. Elles posent aussi de nombreuses questions.

Faut-il y voir une érosion des emplois à plein temps et une précarité des conditions de travail ? Le recours à l'individualisation et à l'annualisation des horaires de travail vont-ils permettre une meilleure organisation de sa vie familiale et de son temps libre ? Quelles garanties offre la loi et quelles sont par exemple les conséquences sur sa propre prévoyance professionnelle ?

Cette table ronde donnera la parole à des personnes qui vivent ce changement. Les milieux patronaux et syndicaux y exprimeront également leurs points de vue. Le public pourra donc juger des avantages et des inconvénients de cette évolution, aussi bien pour l'employeur que pour l'employé.

L'intérêt qu'ils portent à leur avenir m'a impressionnée. De nombreux exemples, aujourd'hui, nous prouvent qu'ils auront fort à faire pour créer une société plus humaine.

En espérant avoir le plaisir de les rencontrer à nouveau, je souhaite de tout cœur que chacun d'entre eux réussisse dans la réalisation de ses rêves les plus fous !

Simone Zimmermann

Réflexion de jeunes et de vieux sur leurs rêves au seuil de leur vie ...

Quelle belle expérience que cet entretien sur le thème du rêve avec quatre élèves de l'Ecole professionnelle. On me pardonnera d'avoir oublié le pedigree de mes interlocuteurs (les vieux, c'est aussi la sénilité), mais de me souvenir seulement de quatre gars décidés et confiants face à leur avenir.

Leurs rêves ou, plus réalistes, leurs projets sont, bien entendu, soumis à certaines conditions et exigeront d'eux discipline et engagement sérieux. Il est très difficile pour les vieux de faire bénéficier les jeunes de leurs expériences et je ne

pense pas que c'était le but de l'exercice. J'ai malgré tout essayé de les informer sur l'esprit dans lequel j'ai accompli mon cheminement. Cela ne veut pas dire que ma manière d'empoigner la vie est plus valable qu'une autre. Les jeunes d'aujourd'hui se trouvent face à une société hostile et corrompue et ont le devoir d'engager toutes leurs forces pour une meilleure qualité de vie. Il est absolument indispensable de redéfinir les vraies valeurs humaines, au mépris de tous ceux qui ont un tiroir-caisse à la place du cœur. Le choix du métier, manœuvre ou cadre supérieur, importe, à mon avis, moins que la perfection avec laquelle le travail doit être accompli dans le respect et au service du prochain.

Les autres sujets traités, sport, politique, etc., le furent avec beaucoup de bon sens par les jeunes mais, faute de temps, trop brièvement. En ce qui me concerne, je souhaite une nouvelle rencontre où nous parlerons d'écologie, d'humour, de pollution, etc.

Bravo aux initiateurs de cette rencontre et merci pour l'invitation !

Willy Zimmermann

# Parisienne

**BKW<sup>®</sup> FMB**  
Energie SA

**BUREAU D'INGENIEURS**  
PROJETS ET SURVEILLANCE D'INSTALLATIONS  
ÉLECTRIQUES HAUTE ET BASSE TENSION

**ENTREPRISE GÉNÉRALE**  
VIABILISATION ÉLECTRIQUE, CONSTRUCTION  
D'INSTALLATIONS DE DISTRIBUTION MOYENNE  
TENSION POUR L'INDUSTRIE, ÉCLAIRAGE DE  
RUES, PLACES ET MONUMENTS

**GESTION DES RÉSEAUX**  
RELEVÉS DES PLANS DE RÉSEAU,  
PLANIFICATION ÉNERGÉTIQUE

**INSTALLATIONS ÉLECTRIQUES**  
INSTALLATIONS ÉLECTRIQUES À COURANT  
FORT ET FAIBLE

**DOMOTIQUE**  
INSTALLATION DE RÉSEAUX INTEGROS

**DELEMONT**  
Tél. (032) 421 33 33  
Fax (032) 421 32 00

**PORRENTRUY**  
Tél. (032) 465 31 31  
Fax (032) 465 31 41